

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Carlos, 55 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: martes 24 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 6 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 725

## Solución de la crisis

Ya veremos lo que pasa cuando la corte regrese á Madrid en Octubre, y con la corte, los hombres políticos importantes, hoy dispersos en balnearios y sitios de descanso.

Por de pronto, fácil ha sido advertir, por indiscreciones de los corresponsales, que en la solución de la crisis última han influido más los factores de San Sebastián, que los de Madrid y de otras partes.

También ha enseñado la indiscreción de los corresponsales que el general Azcárraga, aunque inclinado á la modificación ministerial, no llevaba solución alguna cerrada á la capital de Guipúzcoa, admitiendo, al cabo, lo que se ha estimado más conveniente en las presentes circunstancias.

No hay para qué decir que situación de este modo constituida ha de carecer de fuerza, y más si se considera que la diversidad de pareceres en el partido conservador sobre la jefatura y sobre la reconciliación con el señor Silvela, determina un estado de anarquía que hace incapaz al partido que la padece para las funciones de gobierno.

De esta misma opinión participa nuestro colega *El Imparcial*.

«Si al fin ha de llegar una crisis definitiva—dice—¿á qué retrasarla? ¿Acaso descansa España sobre flores? ¿No le cuesta cada día que pasa, aun tirando muy por bajo, la vida de un centenar de sus hijos y el consumo de un millón de pesetas solamente de la guerra de Cuba?»

La solución de la crisis, al dejar en suspenso por un mes ó mes y medio el ánimo de los españoles en lo tocante á los negocios públicos no es buena. Pero ¡consolémonos! ha podido ser peor.

El gabinete actual es un ministerio de estación. No puede durar sino lo que duraren todavía los calores estivales. Su contestura, nunca muy fuerte, y gastada ya por el uso y por el abuso, no resistirá cambios notables de temperatura y de presión. Los ministros actuales son una especie de casetas de baños, y se les retira luego que lleguen los vientos duros y frescos, las mareas altas, las olas grandes y frias y los días nublados y desapacibles.

En la incertidumbre, en medio de la cual hace más de año y medio que vivimos, el estado público hubiera deseado una resolución definitiva para tener sobre ella un relativo descanso.

El estado de los asuntos nacionales no consiente aplazamientos.»

Por su parte *El Liberal* emite estas opiniones:

«Si los actuales ministros no tienen esperanza de vencer siquiera dificultades de orden interior, que se agravarán á medida que el tiempo pase, ¿serán más dichosos cuando se ocupen en los asuntos públicos? ¿Qué reformas van á plantear en Filipinas? ¿Qué respuesta van á oponer á las injustas reclamaciones de los Estados Unidos? ¿Cuándo van á relevar á Weyler?»

Pronto, muy pronto se verá que la resolución de estos problemas es urgentísima; que todo aplazamiento es peligroso; que no se puede perder ni un día ni una hora....

Y entonces, á los que hablen de fines de Septiembre y de fines de Octubre, les preguntará el país:

¿Por qué?  
La respuesta á esta pregunta de *El Liberal* y á otras insinuaciones de *El Imparcial*, la da *El Tiempo* en los renglones que á continuación publicamos:

«Con lo que se hace—escribe—no parece que se vaya á lograr otra cosa que concluir el verano con tranquilidad relativa,

aplazando soluciones que al fin y al cabo se han de imponer.

Todo esto estaría bien si las circunstancias, así de las guerras coloniales como de los asuntos exteriores, no hicieran preciso que el gobierno estuviera revestido de toda la autoridad y prestigio indispensables para hacerles frente.

Estamos, pues, en un compás de espera y todo induce á creer que si con él no se logran los fines patrióticos que sin duda se ha propuesto alcanzar el señor ministro de la Guerra, ha de ser preferible, con todos sus inconvenientes, la llamada pronta al poder del partido liberal.»

*El Nacional* y *La Epoca* se muestran satisfechos por la solución.

*La Correspondencia*, en cambio, formula este parecer:

«La cuestión no se halla resuelta.

Es una solución provisional, no definitiva.

Cuando regrese la corte, en el mes que viene, se planteará en toda su extensión, abordando todos los problemas y planteando principalmente el de Cuba, al que todos se subordinan.

Entonces se resolverá en definitiva y entonces habrá realmente crisis.»

Para cuando regrese la corte á Madrid, debe suponerse que haya mediado tiempo sobrado para apreciar á ciencia cierta las instrucciones que traiga el nuevo ministro americano, y para conocer el temperamento que haya adoptado en su vista el gobierno; como también es de creer que en este interregno pueda aclararse si hay que enviar mas refuerzos á Cuba y á Filipinas, y si debe ó no rectificarse la política del general Weyler, hasta ahora tan ensalzada por el partido gobernante.

De cualquier modo, el intento de que llegue la situación actual á las Cortes, para que allí se ventilen las diferencias de los conservadores, nos parece temerario, porque siendo importante que haya disciplina en los partidos y que tengan un jefe por todos acatado, todavía es mas urgente atender á los graves problemas que están aniquilando á la nación.

Conviene no extremar los estímulos del egoísmo y de la comodidad personal, porque esto podría traer graves consecuencias.

La presente interinidad tiene que ser muy pasajera.

## Correo de Madrid

22 Agosto.

Algunos periódicos de provincias han dado la noticia de que el señor Canalejas irá á Cuba dentro de dos ó tres meses.

*El Heraldo*, bien informado acerca de este asunto, dice esta noche que hace mas de un mes que su amigo el señor Canalejas expuso el pensamiento de ir á estudiar sobre el terreno la guerra de Cuba.

Añade dicho periódico que la enfermedad de su esposa impidió al Sr. Canalejas poner en obra este pensamiento, pero no le hizo desistir del mismo.

Después de la muerte de su esposa, el señor Canalejas se halla libre, y aunque esta libertad sea debida á un duelo del que tarde ó nunca sanará, está resuelto á emprender el viaje á Cuba y lo emprenderá seguramente antes de fin de año, á menos que ocurran en España sucesos muy extraños de aquellos que echan por tierra todos los planes y combinaciones de los hombres.

Añade el *Heraldo* que su director ha recibido del señor Canalejas una carta en que le dice á propósito de este asunto:

«Estoy cada vez mas encariñado con la idea del viaje á Cuba, en las condiciones y forma de que hemos hablado varias veces, esto es, completamente libre de toda obligación y compromiso como simple particular para estudiar las cosas por mi mismo.

Allí podré ver las cosas que aquí no lle-

gan sino á través de datos que parecen alterados por las pasiones, tanto los que li-songean nuestro particular criterio como aquéllos que lo contrarian y tendré ocasión de confesar mi error ó en otro caso afirmaré la fé en mis convicciones.

Yo tengo en todo la ventaja de juzgar libremente de las ideas y soluciones que convienen al problema y me instruiré é instruiré de lo que pasa.»

Termina el *Heraldo* diciendo, que nada ha de añadir á estas palabras de Canalejas y que tampoco ha de comentar su propósito.

—Telegrafan de Avila diciendo que el señor Canalejas se muestra muy agradecido al señor Sagasta, el cual fué ayer á la estación á recibirle y le colmó de muestras de gran afecto.

En los actuales dias que está apesadumbrado por la muerte de su señora, el señor Canalejas, guarda la mas absoluta reserva sobre los asuntos políticos, negándose por consiguiente á hacer ninguna manifestación que á ellos se refiera.

Muéstrase decidido el señor Canalejas á que no sea infructuoso su viaje á Cuba sino por el contrario debiendo traer exacto conocimiento de los asuntos de la gran Antilla, ha hecho algunos estudios sobre cuanto se ha escrito en este particular, para que le sirvan de preparación antes de formular sus juicios.

—El señor Canalejas se ha escusado en San Sebastian de hacer declaraciones políticas, pero según la impresión de algunos amigos—dice el corresponsal de *La Epoca*—no cree que se aleje mucho de la verdad al decir que todas las cuestiones políticas de los actuales momentos están subordinadas al problema de Cuba que por su importancia y trascendencia debe ser resuelto en primer término.

Cree también el señor Canalejas muy conveniente que subiesen al poder los liberales, porque habiendo contraído grandes compromisos respecto de la política que deben seguir en Cuba y reconociéndose por todos la conveniencia de relevar al general Weyler, este cambio de partidos traería consigo un cambio radical en la política de Cuba, que podría ser beneficioso para la isla.

Está muy arraigada en el señor Canalejas la creencia de que habiendo elementos militares suficientes para terminar la guerra, el motivo de que esta continúe todavía debe atribuirse á deficiencias en el plan de campaña.

—La noticia que se había propalado de que el señor Canalejas había hablado con el general Polavieja en el sentido de que con algunos elementos trataba de constituir una nueva agrupación política, ha producido hilaridad al exministro liberal, quien la considera como una broma de algún reporter.

—Los periódicos acogen la noticia de que el general Azcárraga no está contento de la política del general Weyler y se propone relevarle ó hacer lo posible para que presente la dimisión.

*El Correo* dice, hablando de este asunto, que los corresponsales de San Sebastián hablan mucho estos dias de frecuentes visitas del general Pando al ministro de la Guerra; pero no tendrían importancia estas impresiones si no fuera que el general Weyler, después de la muerte del Sr. Cánovas, no se cree seguro, y que algunas indicaciones existen ya para su próximo relevo.

Se han atribuido al general Azcárraga reservas sobre la continuación en el mando de Cuba del general Weyler que son muy expresivas, y hay quien añade que el general Weyler se halla contrariado porque no se le han confirmado sus poderes de un modo explícito.

Por lo que se oye en los círculos políticos y militares, no fueron muy cordiales las

relaciones entre el ministro de la Guerra y el general Weyler, no saliendo á la superficie por consideraciones al Sr. Cánovas, gran amparador del general Weyler, pero muerto el Sr. Cánovas y con libertad de acción el general Azcárraga, se han facilitado grandemente los términos del problema.

Es posible además que se haya pensado en el relevo del general Weyler antes de que llegue á España el nuevo ministro norteamericano, porque se quiere rectificar nuestra orientación política colonial.

De todos modos es indudable que todo el mundo cree en la proximidad de un cambio en el mando superior de Cuba.

Según noticias de San Sebastián hasta ahora van enviados á la península más de 7.000 soldados y habrá que estudiar el medio de suplir estas bajas en Octubre.

Antes de que salgan estos refuerzos se dice que se comunicarán instrucciones al general Weyler para que varíen los rumbos de la campaña.

Dominan impresiones de que dimitirá el general Weyler.

—Telegrafan de Paris, diciendo, que ha llegado á aquella capital el general López Domínguez que pronto saldrá para Biarritz.

Un redactor de *Le Figaro* ha conferenciado con él.

El general ha dicho que después de la muerte del Sr. Cánovas reina en todos los partidos el más completo desbarajuste.

Ha añadido que esta falta de estabilidad es muy perjudicial para el país, tanto más cuanto que la guerra de Cuba necesita atenciones con preferencia á todo.

La opinión del general es, respecto de la guerra, que á pesar de lo que afirma el general Weyler, es difícilísimo que se obtenga la completa pacificación de la Isla hasta Marzo próximo.

Lo que puede afirmarse es, que las buenas noticias de Cuba pueden mantener en el poder algún tiempo á los conservadores y continuar en el mando el general Weyler; pero en caso contrario cree que el Sr. Sagasta es el único que puede salvar la situación.

—Ahora mismo circula por los Jardines y algunos centros políticos, la noticia de que el general Primo de Rivera ha pedido 25.000 hombres para Filipinas.

Comunicamos esta noticia, solamente como rumor que circula, y rumor no confirmado todavía.

Nosotros mismos dudamos de su exactitud.

—Los testamentarios del señor Cánovas dicen que la fortuna que ha dejado no pasa de un millón de pesetas.

—Los políticos conservadores creen que irán á las Cortes estando todavía en el poder, y que se abrirán las Cámaras para poder hacer allí la unión de todos los elementos de una manera parlamentaria, con motivo de alguna proposición encaminada á este objeto, y que dé lugar á una deliberación y á contar el número de los adheridos.

Parece que están dispuestos á prescindir del señor Romero Robledo y de otros elementos análogos.

Falta ahora que les dejen llegar á las Cortes, lo cual se duda que lo consigan.

—En un pueblo de las inmediaciones de Tolosa se ha desarrollado una epidemia no clasificada todavía.

Existen actualmente catorce atacados entre ellos el secretario del Ayuntamiento.

Dos hermanos de éste han fallecido á consecuencia de la enfermedad.

Atribúyese su origen al hecho siguiente:

A una vecina se le murieron varias cabezas de ganado de una enfermedad extraña y no dió parte á la autoridad y las enterró en el corral de su casa.

Parece que este ha sido el motivo de la infección en el pueblo.

—El general Azcárraga ha suspendido su

viaje á Fuenterrabía por tener que asistir mañana á la comida con que la Reina obsequia á las autoridades.

Aunque con menos interés que estos últimos días, continúan haciéndose cálculos políticos entre los conservadores que veranean en San Sebastián.

Algunos significados políticos afirman que la crisis se reproducirá cuando la Reina vuelva á Madrid, y dicen que el motivo será la convocatoria para la reunión de Cortes.

El general Azcárraga, al trazar su programa, manifestó que deseaba ir á las Cortes con ó sin modificación ministerial, pero se afirma que la Reina antes de firmar el decreto de convocatoria preguntará si está resuelto el conflicto parlamentario originado por el incidente ocurrido en el Senado.

## Política jocosa

### GACETA EXTRAORDINARIA

La hija de la *Gaceta*. De costumbres desenvueltas y amiga de alborotar la vecindad sale sola de su casa de día ó de noche, á la hora que le parece, y empieza á dar gritos por esas calles pregonando los triunfos del gobierno. Aunque es de buena familia solo se acompaña en sus correrías de ciegos de ambos sexos y otras gentes ordinarias.

Así como algunas personas tienen un gusto especial en transmitir las malas noticias, le gusta á ella también comunicarlas á los partidos vencidos. Durante la guerra civil es cuando más se ocupó de dar malas noticias, y los carlistas le tenían una rabia, que ya, ya; pobre de ella si hubiese caído entre sus manos.

En cuanto á embustera lo es mas que la madre, porque siempre da noticias de puntos lejanos, y de luengas tierras... luengas mentiras.

J. R. A.

### Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:

Estado.—Nombrando á D. Marcelo de Azcárraga presidente del Consejo de ministros, continuando con el cargo de ministro de la Guerra

Gracia y Justicia.—Varios decretos de la magistratura, de los cuales tienen conocimiento nuestros lectores.

Hacienda.—Disponiendo que el 12 de Septiembre, á las once de la mañana, se verifique el concurso para el arriendo de la exclusiva de la importación, exportación, refinado y venta del petróleo.

### Extracto del Boletín oficial

Relación nominal de los sargentos aspirantes propuestos para los destinos que se expresan.

—Anuncio de los días, locales y personas que recaudarán las contribuciones en Torroja, Valls, Alcover, Albiol, Vilallonga, Vilarrodona y Calafell.

—Anuncio de oposiciones para proveer varias becas vacantes en las distintas facultades de la Universidad de Valencia.

—La Alcaldía de San Jaime dels Domenys anuncia el arriendo del cupo de consumos y la de Valls que está de manifiesto al público el reparto de consumos de 1888 á 89.

—El Juzgado de Tarragona anuncia la subasta de cuatro fincas pertenecientes á José María Corbella París y situadas en esta capital.

—Sesiones de la Comisión de reclutamiento.

## Noticias locales

Nuestro apreciable colega *El Orden* está en lo cierto al suponer que en el fondo de nuestra conciencia no hemos de aplaudir ni de atenuar la falta cometida por los autores de la agresión inferida á la «Nova Catalana». La reprobamos como debe reprobarse toda persona medianamente culta y si no exteriorizamos nuestra protesta en el número inmediato fué por considerarla ociosa en atención á las razones dichas.

Estimamos en mucho nuestras opiniones para no tratar con el debido respeto las ajenas, y quien así piensa y obra bien puede, sin temor á malas interpretaciones, guardar silencio ante actos tan brutales como el de que fué objeto aquella sociedad coral barcelonesa, tanto más en cuanto merced á la torpe agresión relatada, adquirió el dictamen del jurado cierto aspecto

de imparcialidad que nosotros nunca le hemos de conceder.

Por no haber recibido á tiempo una invitación de nuestro distinguido compañero y amigo el señor director de *El Orden*, no pudimos ayer asistir á la redacción del cofrade, en la cual los representantes de la prensa local acordaron la inserción de un suelto que transcribimos, gracias á la deferencia del señor Caballé, que en atenta carta nos lo remite.

Agradecemos esta atención, y sentimos no haber podido corresponder á la invitación del señor director de *El Orden*, tanto mas, por considerarnos obligados á disentir de las afirmaciones referentes á la actitud observada por el público asistente á la plaza de toros al conocer el fallo del jurado, censurado casi por unanimidad.

Conformes con todos los demas extremos del suelto, que dice así:

«Hemos observado con sentimiento que algunos estimados colegas de la provincia, al informar á sus lectores de los tristes sucesos ocurridos en esta ciudad con motivo del dictamen emitido por el jurado calificador que funcionó en el certamen de sociedades corales, han incurrido en un error que, por espíritu de justicia, esperamos rectificarán debidamente.

El público de Tarragona que asistió al reparto de premios, no hizo en verdad demostración alguna al conocer el fallo del jurado, ni tomó la menor parte en los actos reprobables que se realizaron más tarde contra la sociedad coral «Catalunya Nova», toda vez que los únicos actores fueron en realidad los mismos coristas—á lo menos en su mayoría—que asistieron al referido concurso.

El público, simple espectador en aquella cuestión, no intervino para nada absolutamente en la iniciativa y desarrollo de los sucesos ocurridos, manteniéndose en una actitud expectante, que abandonó más tarde al conocer la gravedad de los hechos para condenarlos severamente.

Esta es la verdad que resulta de la rigurosa depuración que se ha verificado, y por consiguiente no es justo que se atribuya al público tarraconense una actitud que estuvo muy lejos de observar.

Tarragona tuvo agasajos y toda suerte de respetos y deferencias para todas las sociedades corales, sin diferencias mortificantes, que respondiendo á las invitaciones de la ciudad, la honraron con su visita; y lamentó y lamenta que dirimieran sus contiendas en una forma que, por respeto al nombre del pueblo hospitalario por excelencia que les albergaba en su seno y por respeto á sí propios no debían haber usado.

Conocido el criterio recto é imparcial que informa la doctrina profesional de los ilustrados colegas de la prensa provincial, á quienes van dirigidas estas líneas, no hemos de insistir en la rectificación pedida, que ellos serían los primeros en exigir de la prensa tarraconense, con sobrada razón, si se tratara del buen nombre de las respectivas localidades, cuya cultura y civilización reflejan á diario en sus columnas y de una manera verdaderamente digna de todo encomio.»

El *Diario de Tarragona* ha necesitado saber que la empresa encargada de la corrida que debía celebrarse el día de San Magin había decidido llevar á los Tribunales el suelto en que comentaba la suspensión de dicha corrida, para desautorizarlo, deshaciéndose en censuras contra la autoridad que dictó la suspensión, á la cual aplaudiera antes por haber dado esta misma orden.

Esta conducta, si algo justifica es el proceder de quien insulta hoy para arastrarse mañana á los pies del ofendido en solicitud de un perdón humillante y vilipendioso.

Anoche se disparó en la rambla de San Juan el castillo de fuegos artificiales anunciado como fin de las fiestas organizadas en honor de San Magin y cuyo acto hubo de suspenderse el domingo á causa de lo inseguro que se mostraba el tiempo.

Ello y el amenizar dicho punto la aplaudida música de Albuerca, fué motivo mas que suficiente para que la mentada espaciosa vía se viera favorecida por un gentío inmenso, que quedó bastante satisfecho del bonito ramillete de fuegos presentado por el Sr. Murgadas.

Afortunadamente, en la velada de anoche no hubo nota discordante alguna.

Probablemente hoy habrá abandonado esta capital nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Juan Oliva Bridgman. Feliz viaje.

Ha llegado á Tortosa, procedente de las posesiones de su título, nuestro distinguido amigo el señor conde de la Torre del Español.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro estimado amigo y correligionario don Félix Raventós, de Vendrell.

Ha sido destinado á la novena compañía de esta Comandancia, el capitán de la guardia civil don Miguel Giménez López.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de infantería, desde 1.º del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 6.º de la real orden de 10 de Julio de 1895 (D. O. núm. 151,) son las siguientes: 30 de Marzo de 1882, para los tenientes coroneles; 30 de Abril de 1882, para los comandantes; 31 de Octubre de 1885, para los capitanes; 31 de Diciembre de 1888, para los primeros tenientes, y 13 de Febrero de 1885, para los segundos tenientes.

El bochornoso y asfixiante calor que se siente estos días y los gruesos nubarrones que cubren el firmamento, es augurio de una próxima tormenta, y por esta razón son muchos los labradores que se apresuran á recoger cuantos frutos les es posible, según su estado de madurez.

La Dirección General de Telégrafos ha circulado orden á las estaciones para que se cumplimente con toda exactitud lo prevenido respecto al computo de palabras en los telegramas, considerando como una palabra las admitidas gramaticalmente siempre y cuando no excedan de quince letras y desechando las contracciones ablativas.

Circulan con profesión monedas falsas de á peseta con el busto de Alfonso XII, año 1878.

Diferenciarse de las buenas en lo imperfecto del cordoncillo y en lo borroso de las letras «plus ultra» que hay en el escudo.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias provinciales

VENDRELL.—Durante la semana que acaba de transcurrir se han visto por las calles de esta villa los primeros carros transportando vendimia. Hasta ahora no se ha vendimiado más que la clase conocida por *garnacha tintorera*.

Probablemente dará principio la vendimia en general, en este término, en la próxima semana, por encontrarse muy adelantada la madurez de la uva.

—Leemos en nuestro apreciable colega *El Vendrellense*:

«En el Certamen coral celebrado el jueves último en Tarragona, el Jurado ha emitido el siguiente veredicto:

Primer premio, 1.500 pesetas. «Eco Republicano», de Reus; por unanimidad.

Segundo premio, 1.000 pesetas. «Catalunya Nova», de Barcelona; por mayoría de votos, haciendo constar el suyo en contra el maestro señor Vehils.

Tercer premio, 500 pesetas. «La Unión», de Vilaseca, por unanimidad.

Temaron parte en el certamen 16 sociedades corales.

A decir verdad, la pública opinión designaba ya al «Eco Republicano» como merecedor del premio que el Jurado le ha concedido, por la inmejorable interpretación que dió á la pieza obligada «Los Pescadores». Dicha sociedad coral iba dirigida por D. Juan Goula (Lijo).

Felicitemos á la tantas veces laureada sección coral reusense por el nuevo triunfo que ha obtenido en Tarragona.

Había grandísimo interés por parte del público en oír al coro «Catalunya Nova», al cual la prensa de Tarragona venía dando bombos de esperanzas de la mayoría de los concurrentes al certamen por la extraña interpretación que dió á «Los Pescadores», pieza de concurso, tan diferente de la manera como la escribió su autor el malogrado José A. Clavé.

REUS.—Nótase en esta ciudad la presencia de algunos coristas, que regresan á sus pueblos procedentes de Tarragona, á donde se trasladaron para tomar parte en el certamen coral celebrado.

—Desde ayer la Compañía Reusense de tranvías ha suprimido los trenes siguientes:

Por la mañana, el que sale de Reus á las 6.10.

Por la noche, el que sale de Reus á las 7.38 y de Salou á las 8.18.

—Por la Asociación del Magisterio público del partido judicial de Reus se dió el sábado un banquete en el gran hotel de Londres, en obsequio al Ilmo. Sr. Sardá y Llaberia, consejero de Instrucción pública.

Asistieron á dicho acto 22 profesores de esta circunscripción, reinando la animación y el compañerismo hasta el final del banquete.

Al destaparse el champagne, inició los brindis el Sr. Baiges, que hizo la presentación del convidado, siguiendo los profesores señores don Nicolás Visó, D. Rosendo Rull y otros varios, haciendo el resumen el obsequiado.

Todos cuantos asistieron á dicho banquete salieron muy satisfechos de tan agradable fiesta.

TORREDEMBARRA.—Empiezan ya los preparativos para celebrar con la mayor lucidez posible la fiesta mayor que esta villa celebra el 4 del próximo Septiembre; si bien, como todos los años, lo único verdaderamente bello y más saliente de cuantos festejos en honor de nuestra Patrona se realizan son los bailes que en «El Recreo» y en «La Nueva Unión», y con tradicional lucidez se llevan á cabo, y á cuyo efecto ha sido contratada por el casino «Nueva Unión» la renombrada orquesta *Munnés* de Molins de Rey, reforzada á más por distinguidos profesores de Barcelona, para dar dos bailes públicos, uno de sociedad y dos conciertos.

Hayendo del abarrimiento, que es el temido *coco* de los pueblos pequeños, y con el santo fin de combatir aquella monotoneidad y *plácida languidez* de los cantores de la vida del campo, se constituyó, ya á principios de verano, una especie de cruzada ó alianza ó sociedad que bajo la razón social *La Olla* ha organizado animadísima velada. La última tuvo lugar en casa del amable vecino don José Bohigas, que con su simpática familia se desveló para obsequiar á la concurrencia que, y no por redundancia sino de verdad digo, que era selecta y hasta numerosa.

Esta sociedad quizá tome parte en los festejos en honor de la patrona de esta villa.

Se ha empezado á vendimiar, prometiendo la cosecha, beneficiada por las últimas llovias, ser igual ó algo mejor que el pasado año.

La vida mercantil continúa, con gran detrimento de los intereses de todos, completamente paralizada.

Los cuberos hace veintidos semanas que no trabajan.

VALLS.—Se da como muy válida la noticia de la presencia dentro breves días del eximio tribuno Excmo. Sr. D. Emilio Castelar, hospedándose en la casa-torre de este término, propiedad de su amigo el senador del Reino, Excmo. Sr. Salvany.

ALIÓ.—Hoy celebra su fiesta mayor este pueblo. Para los bailes han sido contratadas las orquestas de Valls «La Familiar» y «Los Amichs», que dirijen los maestros Sres. Austrich y Pastallé respectivamente.

## De todas partes

La Liga de Defensa Industrial y Comercial de Barcelona ha recibido del ministro de Hacienda el siguiente telegrama, en contestación al que la indicada Sociedad expidió referente á la cláusula 32 del pliego de condiciones del monopolio del petróleo:

«La cláusula 32 del pliego de condiciones para el arriendo del monopolio de los petróleos no impide su libre comercio hasta que el arriendo comience. Las declaraciones juradas á que dicha condición se refiere serán ampliadas con otras relaciones adicionales referentes á las adquisiciones y venta hasta la fecha marcada para el comienzo del arrendamiento. En este sentido tienen instrucciones los delegados de Hacienda.»

Ultimamente ha sido vendido en Londres un huevo de un ave acuática de extraordinaria rareza por la modesta suma de trescientas libras esterlinas, ó sea siete mil quinientos francos.

Parece que en el mundo no existen más que setenta huevos de la especie en cuestión, que ya ha desaparecido. El que se ha vendido recientemente provenia de una colección privada que se encontró en Islandia á principios de siglo.

En 1894, un huevo de esta especie se vendió en siete mil novecientos francos. Es el máximo que han alcanzado.

El precio de esos setenta huevos rarísimos se eleva á 350.000 francos. Es el valor que le dan los peritos, y algo elevado, tratándose de huevos... podridos.

He aquí la carta del emperador del Japón, entregada hace tres días á la Reina Regente, según han telegrafiado los corresponsales de San Sebastián:

«Matsuhito, por la gracia del cielo, emperador del Japón, puesto sobre el trono imperial que ha ocupado la misma dinastía desde tiempos muy remotos, á la muy alta y poderosa soberana la Reina de España, nuestra buena amiga. Animado del deseo de mantener y consolidar más y más los lazos de buena armonía que existen felizmente entre nuestros países, hemos decidido que en lugar de Sone Arasuke Shosku, condecorado con la cruz de tercera clase de la Orden imperial de Felix Tesoro Sagrado, sea nombrado Korino Shin Ichiro Chu Chi, condecorado con la cruz de segunda clase de la Orden de Sol Naciente, enviado extraordinario.

El particular conocimiento que tenemos de las altas cualidades que distinguen á este agente y las múltiples pruebas que nos ha dado de su lealtad y talento, no dejan abrigar la duda de que será objeto de la estimación de V. M.

Con este convencimiento rogamos á Vuestra Majestad que preste entero crédito á todo cuanto le diga en nuestro nombre.

Aprovechamos esta ocasión para expresar nuestros sentimientos de alta estimación y de sincero afecto, reiterando los fervientes votos que hacemos por la dicha y prosperidad de Vuestra Majestad, de su Real familia y de la nación española.»

SECCION COMERCIAL

Estación Enotécnica de España en Cette

21 Agosto.

Convencidos ya los cosecheros y negociantes que la recolección vinícola de esta nación será reducida este año, no es extraño que las pretensiones de los propietarios sean mayores cada día y que aumenten los precios de los pocos vinos hechos y de los que se contratan, estando aun los recimos en las cepas sur souche. Mas como el aumento se considera exagerado, son pocos relativamente hasta ahora, los que transigen pagando en los muelles de Argelia 16 y 18 francos el hectólitro los vinos de 9 á 10 grados y en la región francesa del Mediodía de 18 á 21 francos ó más, según las localidades, por la misma unidad.

Este, que no hay duda, es un buen augurio para nosotros, no ha determinado aun, hasta el momento presente al menos, consecuencias favorables para los vinos españoles. Es en verdad una anomalía que nuestros caídos, que ya llegan á esta plaza, y están en camino de otras; en no pequeñas cantidades, en lugar de aumentar los precios con que debutaron, tengan cada día que cederse más baratos, hasta el extremo de no encontrar fácil salida más que aquellas clases que se venden ó pueden venderse muy baratas.

La explicación á este fenómeno puede quizá encontrarse en el hecho de haberse anticipado en un mes la cosecha en España y cuando aquí ni se estaba preparando para recibir los vinos nuevos, ni se sentía verdadera necesidad de ellos, en que todavía quedaban en el Mediodía, si bien en abundancia, vinos viejos; en la expectativa y dudas que ya reinaban y aun reinan respecto á las clases y cantidad de la presente cosecha francesa y el considerar los precios de nuestras primeras tintorerías demasiado sobrios.

Mas á nuestro entender, una vez desaparecidas estas causas, como no pueden menos de desaparecer y pronto, pues ya no quedan vinos viejos del país y sus precios se van afirmando, y las dudas sobre los rendimientos van desapareciendo á medida que adelantan la maduración y las vendimias, no siendo por otra parte posible rebajar ya más el precio de nuestros vinos, dado el coste que tienen en España y las necesidades que se harán sentir aquí á no tardar, nos hacen esperar con fundamento que, normalizadas, como decimos, una vez las cosas, la campaña que ya ha principado, no será mala para nuestros vinos de ex-mercados franceses.

En las plazas de Cette, París y Burdeos son muy buscados nuestros vinos viejos, de los cuales faltan ya algunas clases, dando lugar á regulares transacciones. Los nuevos de 10 á 11 grados se venden de 20 á 25 francos hectólitro en Cette.

VINOS ESPAÑOLES

Table with columns: Nombres, Grados, Precio por hec. Francos. Lists various wine types like Alicante 1.º, Idem 2.º, Benicarló, etc.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Description, Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: Description, Price. Includes sections for Cambios Extranjeros, Efectos Públicos, and Acciones Fin de Mes.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San San Bartolomé ap. SANTOS DE MAÑANA.—San Luis rey de Francia y san Ginés mártir. Oración de Cuarenta Horas. Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María. Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en la Catedral.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy. Jefe de día: don José Camprubi Escudero, coronel de Albuera. Parada Luchana. Visita de Hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera. Paseo de enfermos, Luchana. El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. NACIMIENTOS.—Ninguno. DEFUNCIONES.—Ninguna. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Variedades

FULLETA

Desota l' ainsa que creix ofanosa, regada per ayguas d' un riu pur y clar, vaig veure una nina... ¡nina xamosa, que desde llaveras ja vaig estimar! Mon cor pron que 'n guarda d' aquella nineta la imatge adorada. No pot oblidar la cara divina com fresca roseta que al sol de la vida comensa à esclatar. Avuy quant la miro creacuda y tan bella y veig qu' ella, ingrata, no 'n vol ja mirar, voldria oblidarla, mes ¡ay Deu!, es ella la nina xamosa que 'm va enamorar. Y torno á mirarla y torno á volgoerla; cayent devant d' ella tan sols sé exclamar: —¡Nineta, nineta, de cara com perla d' aquelles que neixen al fons de la mar, ayment jo voldria que fossis dixtosa, y tu no m' estimas, ¡bon Deu, quin penar! Mes fret ba pron trobo que 'l fret de la llosa la vida, faltantne tan dolç estimar. Voldria, nineta, que quan me mirassis tos ulls me diguessis:—¡Un goig voll donar!, mes com ser podria que no m' estimassis, avans que la ditxa jo 't dono en pesar!— Demana, demana; si 't plau, fins castigam, condémnan, maltractam, això sens parar, ab fortes cadenas de ferro be lligam, no deixis que torni ma veu á cantar. Després ja veurías que alegre sofreixo; tan sols l' esperança bon goig m' ha de dar; veurías, nineta, como jamay me queixo, si tu mas desditxas ja vols endolçar. ¿No has vist may la rosa, nineta xamosa, que creix ab espinas y don por olor? Això 'm passaria; jo busco la Rosa que puixa y que dona lo goig del amor.

J. OLIVA BRIGDMAN.

Telegramas

Madrid 23, 10'20 m. Se dice que el jefe del partido liberal ha declarado que en su sentir, en cuanto se haga la convocatoria para abrir la nueva legislatura, se planteará una crisis ministerial, entrando los liberales á ocupar el poder.

Madrid 23, 10'25 m. Se atribuye importancia política á la entrevista que en Lourizán han celebrado los señores Moret y Montero Rios.

Madrid 23, 10'23 m. En algunos centros políticos de esta corte es general la creencia de que será relevado el general Weyler del mando superior de la isla de Cuba. Fundase en que á pesar del tiempo transcurrido y de las fuerzas numerosas y disciplinadas que tiene á sus órdenes, no ha sabido dar un golpe serio contra los insurrectos y continúan éstos campando por sus respetos en las provincias orientales de Cuba.

En otras esferas se niega la posibilidad de ese relevo, afirmando que el presidente del Consejo tiene plena confianza en Weyler y que, por lo tanto, no puede pensar en relevarle.

Se cree que la guerra, vuelve á crearse una atmósfera contraria al general en jefe del ejército de Cuba. Madrid 23, 11 m.

Un despacho de Palma de Mallorca dice que cerca de Felanitx hay un incendio formidable que abarca una extensión de 200 hectáreas de bosque.

Autoridades, soldados y paisanaje, trabajan cuanto pueden para extinguir el fuego; pero no lo han conseguido todavía.

Se cree que el incendio es intencionado. Se dice que se ha logrado aislar el fuego. Madrid 23, 11'30 m.

En el sorteo de médicos mayores de Sanidad militar con destino á Filipinas, que se ha celebrado esta mañana en el ministerio de la Guerra, les ha correspondido marchar al archipiélago á don José Romero Herrera, don Antonio Suárez Hernández, don Juan Rodríguez Hernández y don Pedro Cardín Cruz. San Sebastian 23, 12'30 t.

El general Azcárraga se muestra algo molestado por lo que le atribuyen los periódicos respecto á opiniones que no ha manifestado á nadie, resultando, al parecer, de tendencia opuesta.

Contestando el señor Pidal al telegrama que le dirigió el general Azcárraga al jurar y posesionarse del cargo de presidente del Consejo, le dice: «Felicito á V. E., pidiendo á Dios que le

dé energía para salvar la unidad del partido que representa los principios de las clases conservadoras, indispensables al Trono y al bien de la patria.»

Se considera una manifestación de importancia el telegrama del señor Pidal, que se opone á ciertas corrientes de algunos políticos.

Como se ha hablado estos días de una acción común de las naciones en pró de la represión del anarquismo, he averiguado que ninguna instrucción especial han recibido los embajadores de Francia é Inglaterra.

S. M. la Reina y sus hijos no han tomado hoy baños, habiendo dado un paseo en coche

Políticos autorizados creen que exageran quienes hablan de exigencias del señor Silvela, esperando que no presentará obstáculos á la unión de los conservadores.

Los generales Azcárraga y Agustí y el señor Urgarte han almorzado hoy en casa del alcalde, marqués de Casa Torre Muzquiz.

Se comenta el artículo publicado por El Imparcial refiriendo fielmente á un político, así como las declaraciones que sobre el mismo asunto ha publicado el Herald.

La generalidad de los políticos que aquí veranean se muestran conformes con el criterio de dichos colegas, al decir que si se reúnen las Cortes antes de que caiga la actual situación política, se pondrán en claro ciertas nebulosidades, justificándose el desenlace sortado por circunstancias desfavorables, mientras que de haberlo violentado se hubiese destrozado al partido conservador.

Madrid 23, 4 t. Telegrafian de Ciudad Real que el tren de mercancías núm. 233 procedente de Puertollano ha chocado dentro de las agujas con una máquina piloto a un kilómetro de aquella capital.

A consecuencia del accidente murió el conductor del tren, Francisco Sanchez.

El maquinista y el fogonero resultaron con lesiones de mas ó menos gravedad.

El tren conducía carbón y quedaron destrozados por completo el furgón de la cabecera y tres vagones mas, que volcaron fuera de la vía, quedando alguno de ellos hecho añicos.

El desgraciado conductor habia ascendido hace pocos días. Deja mujer y seis hijos.

El maquinista ha declarado que antes de entrar en agujas hizo las señales reglamentarias.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

ENFERMEDADES DE LOS OJOS. DON JUAN MIRÓ, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer. Tratamiento especial para la curación de las granulaciones. Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde. De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo. Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DEPENDIENTE. Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12, principal.

MANUEL LOZANO SANAHUJA. Procurador de los Tribunales Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS. Conde de Rias, 13, 2.º 2.ª-Tarragona. Tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimiento de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

CABO QUEJO. Para Valencia, Alicante, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gijón-Santander, Bilbao y Burdeos. Saldrá de este puerto el día 24 del corriente el magnífico vapor español de 2.500 toneladas, su capitán don Pedro Beaseochea. Admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario DON MARIANO PERES.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

ARTICULOS	Pesetas	Peso ó med.ª	ARTICULOS	Pesetas	Peso ó med.ª	ARTICULOS	Pesetas	Peso á med.ª	Plazas	Dinero	
Espiritu de vino 35 grados sin casco	450 á 470	516 litros.	Baya de sauco.....	42'50 á 45'00	41'60 kilos.	Bacalao Noruega 1.ª clase.....	á 34'00	40 kilos.	Londres.	90 dias fha.	00'00
Id. id. rectificado todo grado id.	550 á 570	500 litros.	Harina de 1.ª clase.....	20'00 á 20'50	id.	Id. id. 2.ª clase.....	á 33'00	id.	Londres.	8 dias v.a.	32'12
Id. id. extra-fin.º todo grad.º id.		500 litros.	Id. enteras.....	19'00 á 19'50	id.	Francés blanco.....	á 00	id.	Paris.	90 dias fha.	00'00
Id. id. prima superior id.		500 litros.	Id. de 2.ª id.....	15'00 á 15'50	id.	Islandia legtimo.....	á 00	id.	Paris.	cheques...	23'00
Id. id. prima corriente id.		500 litros.	Id. de 3.ª id.....	10'00 á 10'50	70'80 litros.	Sardina de Andalucía.....	á	millar.	Marsella.	90 dias fha.	00'00
Id. de orujo 35 grados	415 á 420	516 litros.	Salvado del pais.....	4'25 á 4'50	id.	Id. de Vivero escamosas.....	6 á 12	id.	Marsella.	8 dias vta.	0'38
Holanda de vino 19 1/2 grados	id. á 260	480 litros.	Menudillo.....	5'00 á 5'25	id.	Id. de id. sin escama.....	5 á 6	id.	Alicante.	8 dias vta.	0'62
Id. de orujo 19 1/2 grados	170 á 175	id.	Arroz n.º 1.....	17'00	41'400 kilos	Id. de Cariño escamosas.....	6 á 12	id.	Barcelona.	80 dias fha.	0'25
Anisador de vino 30 grados	390 á 400	id.	Id. n.º 2.....	17'50	id.	Tronco de retorno.....	70 á 75	pipa.	Barcelona.	8 dias vta.	0'38
Id. id. 19 1/2 grados	id. á 320	id.	Id. n.º 3.....	18'00	id.	Id. de venida.....	80 á 85	id.	Bilbao.	»	0'38
Id. id. 17 1/2 grados	id. á 270	id.	Id. n.º 7 florete.....	19'00	id.	Zorra.....	á 90	id.	Cádiz.	»	0'38
Vino finto dulce Priorato.....	23 á 28	121'60 litros.	Habones.....	11'00	40 kilos	Almendra esperanza en grano.....	54 á 60	41'60 kilos.	Coruña.	»	0'38
Id. seco id.	23 á 27	id.	Azufre en polvo florist.	á 7'00	id.	Id. mollar en cáscara.....	28 á 30	Saco de 50 k.	Gijón.	»	0'38
J.J. bajos id.	19 á 23	id.	Idem 2.ª bella en grano.	á 6'25	id.	Avellana escogida.....	29'50 á 30'50	Id. de 58'40»	Lérida.	»	0'38
Id. del campo.....	16 á 20	id.	Fécula.....	16 á 17'00	id.	Id. corriente.....	26 á 27	id.	Málaga.	»	0'38
Vino blanco.....	17 á 20	id.	Sémola.....	á 48'00	id.	Id. en grano.....	42 á 44	41'80 kilos.	Madrid.	»	0'38
Mistela negra.....	33 á 38	id.	Algarobas.....	5'50 á 5'75	id.	Flejes hierros para pipería.....	34 á 36	100 kilos	Oviedo.	»	0'38
Mistela blanca.....	32 á 38	id.	Azúcar blanco florete..	á 10'50	id.	Due.º N. Orleans doble extra para p.	1.650 á 1.700	las 1.200 ds.	Palma.	»	0'25
Aceite oliva fino del campo.....	4 á 4'50	4'18 litros.	Id. blanco.....	á 9'50	id.	Id. id. extra id.	1.250 á 1.300	id.	Reus.	»	0'38
Id. id. id. de Urgel.....	4 á 4'25	id.	Id. quebrado.....	á 9'00	id.	Id. de roble rojo.....	23 á 23'50	1'15 metro.	Santander.	»	0'38
Trigo del pais.....		70'80 litros.	Id. pilon.....	á 11	id.	Id. de castaño.....	16 á 16'50	botada.	Santiago.	»	0'38
Id. extranjero.....	18'50 á 19'50	55 kilos.	Id. cortadillo en caj.ª.	12'25	id.	Arros de avellano para pipería.....	á 16	c.ª de 24 ds.	Sevilla.	»	0'25
Cebada del pais.....	8'00 á 8'50	70'80 litros.	Anis manchego.....	35 á 40	41'60 kilos.	Id de castaño para pipería.....	á 15	id.	Tortosa.	»	0'25
Id. extranjera.....	7'75 á 8'00	id.	Id. andaluz.....	30 á 35	id.	Mimbres para pipería.....	13 á 13'50	41'60 kilos.	Valencia.	»	0'38
Garbanzos gordos.....	45 á 50	id.	Cacao caracas superior.	4'50 á 5	Kilo.	Tablones clase de Rusia.....	65 á 70	da. de 168 ps.	Vigo.	»	0'25
Id. medianos.....	35 á 36	id.	Id. Guayaquil superior.	3 á 3'50	id.	Petróleo en barriles.....	á 57'00	100 kilos.	Valls.	»	0'25
Carbón Cardiff.....	á 1'75	41'60 kilos	Café Puerto-Rico.....	140 á 150'25	41'60 kilos.	Idem en cajas y gasolina en id.....	á 20	id.	Zaragoza.	»	0'38
Carbón llama.....	á 1'60	id.	Id. Manila.....	á 125	id.	Sal granada.....	á 1'00	41'60 kilos			
Carbón fragna.....	á 1'75	id.	Guano del Perú.....	á 14	40 kilos	Idem molida.....	á 1'25	id.			

ANUNCIOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una *Sección comercial* en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA